

LA SALUD COMO CONTRIBUCIÓN DE CRUZ ROJA AL DESARROLLO

Texto: Javier Senent García, presidente de Cruz Roja Española. Fotografías: Cruz Roja Española

Cruz Roja Española es una organización humanitaria que pretende aliviar el sufrimiento de las personas vulnerables mediante la prevención, asistencia y rehabilitación, preservando la dignidad humana y sin ninguna discriminación. El desarrollo rural no es uno de nuestros cometidos directos, pero es un factor importante para la salud. Al mismo tiempo, somos conscientes de que forma parte de los [Objetivos de Desarrollo Sostenible de Naciones Unidas](#) para mejorar las condiciones de vida en el planeta y avanzar hacia un mundo más justo. Además, formamos parte del Consejo Estatal de ONG de Acción Social, organismo presente en el Comité Ejecutivo de la Red Rural Nacional.

Fundada el 6 de julio de 1864, [Cruz Roja Española](#) forma parte del [movimiento internacional de organizaciones de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja](#), que agrupa a 191 sociedades nacionales en todo el mundo. Su labor estuvo ligada en su origen a la tarea humanitaria de socorrer a los heridos en el campo de batalla. Pero con el paso del tiempo y la aparición de nuevas necesidades, ha ido transformando su labor. Primero fueron los hospitales y la atención sanitaria, la formación de enfermeras, la donación de sangre, el socorro en carretera y en el mar, las actividades sociales, la cooperación internacional, y un largo etcétera.

En la actualidad es una organización singular de carácter asociativo, formada por casi 210.000 voluntarios –personas que ofrecen una media de tres horas semanales de su tiempo para prestar servicios con carácter altruista y desinteresado– más de

1.250.000 socios –que contribuyen con sus donaciones económicas para mantener las actividades de la organización– y un equipo profesional de 10.000 personas.

Por su carácter asociativo, Cruz Roja Española celebra cada cuatro años un proceso electoral para la renovación de sus órganos de gobierno y cargos directivos, proceso que culmina en una Asamblea General, en la que se renuevan los cargos y órganos principales –Presidencia, Comité Nacional, Comisión de Garantías y Comisión de Finanzas– y se aprueba el plan de acción para el período siguiente.



Niños atendidos en un proyecto de la organización.





En la VIII Asamblea General, celebrada en marzo de 2015, se aprobaron las prioridades para el período 2015-2019, bajo el lema “cada vez más cerca de las personas”, con un doble compromiso: presencia territorial descentralizada y disposición para atender a cualquier persona que lo precise. Según la [Memoria 2015](#), entre las actividades que se desarrollan destacan las siguientes:

- Atención a personas y colectivos especialmente vulnerables. Inmigrantes y solicitantes de asilo o refugio; personas mayores, dependientes o cuidadoras; mujeres, niños y jóvenes en dificultad social; personas con discapacidad, enfermos mentales... En total, más de 2 millones de personas.
- Distribución de alimentos. Desde 1987 se desarrolla esta actividad en colaboración con el [Fondo Español de Garantía Agraria](#) (FEGA). En 2015 se distribuyeron 50 millones de kilos de productos alimenticios a 800.000 personas.
- Empleo para colectivos vulnerables. Considerando el trabajo la mejor herramienta de integración social, colaboramos con diversos colectivos para desarrollar actividades de formación, asesoramiento, intermediación laboral, etc. Se atendieron 88.820 personas, y se

logró la inserción laboral de 15.640 personas, un 38% del total.

- Atención a niños y jóvenes. [Cruz Roja Juventud](#), realiza programas de acción y educación en las áreas de medio ambiente, educación para el desarrollo, intervención social y promoción de la salud, entre otras. Participaron 568.000 jóvenes y 30.000 voluntarios.
- Socorros y emergencias. 80.000 voluntarios atendieron a 338.000 personas en servicios preventivos, playas, etc.
- Salud y asistencia sanitaria. En hospitales, programas preventivos, donación de sangre y otros, se asistió a 400.000 personas.
- Medio ambiente. Acciones de intervención y educación para la preservación y mejora del entorno, con 49.000 participantes.
- Formación. Cursos sobre las actividades de la organización y sus áreas de conocimiento. Participaron 271.000 alumnos en 20.800 acciones presenciales o a distancia.
- Cooperación internacional. 307 proyectos en 52 países (África y América, principalmente) para prestar asistencia a 5,8 millones de personas, sobre todo en ayuda de emergencia y cooperación al desarrollo.

El presupuesto anual de la organización ronda los 540 millones de euros, que se obtienen a partes iguales mediante captación de fondos, ayudas y subvenciones, y facturación de determinados servicios.

Para alcanzar el compromiso de “estar cada vez más cerca de las personas” se busca la acción local, con mayor presencia en poblaciones de todo tamaño, e incrementar el voluntariado, mediante el fomento de la participación en las actividades institucionales. **R**



UNA EXPERIENCIA BÉLICA REVELADORA

Cruz Roja tiene su origen en la experiencia vivida por el suizo Jean Henry Dunant en 1859, cuando se vio envuelto en una de las batallas más crueles del siglo XIX, en Solferino (Italia), entre los ejércitos imperiales de Francia y Austria. Dunant se encontró ante el terrible espectáculo de miles de muertos y heridos, y se consagró a la labor de organizar los primeros socorros, con la ayuda de la población civil de Castiglione. Vivamente impresionado por la experiencia, Dunant dedicó el resto de su vida a la labor de crear una organización de socorro, voluntaria y desinteresada,

que en tiempo de paz se preparase para asistir, en caso de conflicto armado, a los heridos y enfermos en el campo de batalla. Su idea se plasmó en el libro *Un recuerdo de Solferino* que le permitió movilizar a los Estados europeos de la época, para celebrar en el año 1863 una conferencia internacional en Suiza, que fue el origen de los Convenios de Ginebra.